

JORGE SOTO

Hasta antes de la fallida negociación presidencial que terminó por distanciar al PS del Frente Amplio y del Partido Comunista, había cierta incertidumbre de la posición que tomarían los dirigentes de una parte del PS de apoyar a la candidata Karina Oliva, quien se medirá contra el DC Claudio Orrego en la segunda vuelta para ser gobernador regional. Pero esta semana dirigentes del PS, como Paulina Vodanovic, llamaron a apoyar la opción del exalcalde, quien también podría recibir apoyo de sectores de Chile Vamos, lo que para Oliva representa un total paradoja.

—¿Qué le parece la postura de dirigentes del PS como Paulina Vodanovic de votar por Orrego en la segunda vuelta?

—Me parece que es legítimo. Creo que Paulina y otras dirigentes no solo están dolidas con lo que ocurrió y están mezclando la discusión de la presidencial con la del gobierno regional. Creo que también eso ha generado una gran tensión en la interna del PS, que es, hacia dónde caminan, es decir, o avanzamos a procesos de transformación o retrocedemos a los años de la Concertación. Tampoco me sorprende que haya un apego emocional a esos años, porque fueron importantes para el país, pero hoy día no sirve mirar a los años de la Concertación y desapegarse a ese sector. Yo nunca criticaría la posición política de alguien, lo que no quiere decir que la comparto. Creo que la región se merece un gobierno con perspectiva feminista, democrático, que no administre pobreza, sino que camine hacia la lógica de erradicar la pobreza y las desigualdades.

—Si el electorado que se ubica hoy en una posición de centroderecha apoya a Claudio Orrego, sus posibilidades se acotan. ¿Lo ve así?

—La derecha es bastante minoritaria respecto de lo que ocurre en el país. Si la ciudadanía se moviliza, está más cerca de acercarse a nuestro proyecto. Hoy se sigue mirando la política de manera binominal. Creo que si el candidato de RN, la UDI y Republicanos es Claudio Orrego, es legítimo; lo paradójico es que también sea el candidato del PS. Allí veo un abandono del proyecto político, hay una visión electoral de vaciamiento, y ahí está nuestra gran diferencia. Nosotros representamos un proyecto de cambio para el país, eso no quiere decir que no consideremos a quienes han trabajado para que el país mejore en términos democráticos, pero eso no significa que sigamos defendiendo los círculos de privilegio de la élite política.

—¿Cree que usted terminó pagando los platos rotos de la fallida inscripción de primarias presidenciales?

—No. Creo que los grandes responsables son quienes están abordando ese tipo de conversaciones. Nosotros como Apruebo Dignidad estamos muy contentos con nuestros candidatos presidenciales, que están convocando a más personas a nivel nacional a construir este proyecto. Los dimes y diretes

Karina Oliva (Comunes), candidata a la gobernación regional metropolitana: "Si Orrego es el candidato de la UDI y RN, es legítimo; lo paradójico es que también sea el candidato del PS"

Apoyada por el Frente Amplio y el Partido Comunista, Oliva dice que la alternativa del DC llega a ser "híbrida", al concitar el apoyo oficialista y de la ex-Concertación.

de la clase política no han afectado esta voluntad de cambio. Si me golpeara, no se estarían levantando comandos autoconvocados para que sea gobernadora.

—¿Usted cree que en la militancia socialista tiene más apoyo a pesar de lo que digan sus dirigentes?

—Hay sectores del PS que nos han escrito diciendo que se sienten más identificados con nuestro programa, que los representa más, pero creo que más que el PS nosotros hemos logrado convocar y tratar de reflejar no solo a los independientes como la Lista del Pueblo o Independientes No Neutrales, sino que a los comunes y corrientes que nunca han votado. Este proyecto no excluye a nadie. No es híbrido, y te permite ser el candidato de Joaquín Lavín hasta Alvaro Elizalde.

—Su partido apoya a Gabriel Boric, ¿usted también lo apoya? ¿Por qué el representa una mejor alternativa que Daniel Jadue?

—Yo estoy apoyando a los dos candidatos. Como buena feminista, voy a tener una posición de amor libre electoral. Mi rol no es ser la candidata de Boric o Jadue, mi rol es ser la candidata de Apruebo Dignidad, y lo que tengo que generar en apoyo a ambos es movilizar a la mayor cantidad de personas de la región para que vayan a votar a la primaria.

—¿Qué le parece el debate que se ha dado por la ubicación de la oficina del gobernador regional considerando lo que ocurrió en Valparaíso?

—Se ha solicitado que el gobernador o gobernadora se quede en la intendencia y el Gobierno está tratando de asegurar que esté en el piso 6 del Gobierno Regional en calle Bandera. En realidad, esa disputa no me parece significativa. Hay muchas urgencias y además me parece una discusión oligárquica. A las oligarquías les gusta dar esa discusión de si estoy en el edificio más antiguo o no, pero eso no me importa.

—¿Qué opina respecto de que a semanas de la elección no estén definidas las competencias del gobernador?

—Ha quedado en evidencia que todo el proceso de descentralización ha sido muy resistido por los sectores más conservadores de la política chilena. El cargo de gobernador venía con todas las atribuciones y después de una discusión de años lo que se logró

acordar con la derecha fue esta figura del delegado presidencial como tratando de mantener cierto control. No me sorprende que esté en discusión. Mi posición al respecto es que el cargo no está cerrado, es decir, no es que se tengan todas las atribuciones, pero tampoco es que no se tenga ninguna. Va a tocar construir esta institucionalidad desde su imaginario colectivo, hasta pelear las atribuciones y competencias para un gobierno regional democrático y descentralizado.

—Una de las competencias del gobernador regional es solicitar al Presidente la transferencia de una o más competencias de los ministerios y servicios públicos. ¿Qué competencias solicitaría usted?

—Hay distintas prioridades que hemos ido tratando de bajar con la consejeras regionales del Frente Amplio. La primera es la del Serviu, porque tenemos una situación de catástrofe habitacional muy grande que tiene que ver con un proceso de desregulación de la industria inmobiliaria. El Serviu hoy solo cumple un rol de caja pagadora para la industria inmobiliaria. También solicitar las atribuciones de la Corfo metropolitana para la reactivación del empleo en las pymes, cooperativas y trabajadores a cuenta propia. Hoy las compras públicas siguen siendo capturadas por las grandes empresas. Otras prioritarias, las competencias del Servicio Nacional del Adulto Mayor y la Seremi de Transportes.

—Usted esta semana dijo que en su gestión tendría una estrategia de testeo y trazabilidad, pero esa no es competencia del gobernador, ¿va a pedirla?

—Sí. En nuestro programa tenemos la transferencia de las competencias de la Seremi de Salud. Obviamente, eso no lo pude escribir en 140 caracteres de Twitter, pero necesitamos abordar y fortalecer un servicio que necesita protección para los trabajadores de la salud, quienes requieren quitar la sobrecarga de atención que tienen en todas las zonas.



Karina Oliva, candidata a gobernadora regional de la RM.

ALEJANDRO BALART